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隨㠥12月16日日本眾議院選舉日期的日益臨近，各政黨都使出渾
身解數，爭取獲得更多選民的青睞。
這次日本大選，雖然參選政黨眾多，但民主黨、自民黨以及作為

第三極勢力代表的「日本維新會」和「日本未來黨」更具競爭力，
而從目前選情看，自民黨獲勝可能性較大。自民黨議席數能否單獨
過半以及第三極勢力是否會真正崛起等都引人關注。

選民捨民主黨轉投自民黨
經濟政策上，各黨圍繞日本是否應該加入《泛太平洋戰略經濟夥

伴協定》（TPP）展開了激烈爭論。2011年「3．11」大地震和福島
核事故的發生讓許多日本民眾對核電感到不安，這也在很大程度上
動搖了日本政府長期推崇的發展核電的能源政策。民主黨、「日本
維新會」、「日本未來黨」均主張擺脫核電依存，只是在時間、手
法上有所不同。自民黨在長期執政期間曾力推實施核電政策，但為
避免招致批評，此次選舉中有意對核電政策進行了淡化處理。外交
安保方面，民主黨強調實施冷靜的外交和負責任的國防政策。自民
黨主張設立《國家安全保障基本法》，將自衛隊定位為國防軍。
民調結果顯示，日本政黨支持率前三位依次為自民黨、民主黨、

「日本維新會」。自民黨獲得高支持率的原因主要是選民對目前執政
的民主黨不滿，因此不少選民決定再給自民黨一個機會。但是民調
顯示，約四成民眾期待大選後政權重組並形成新的執政體制，而政
權核心並不局限於民主黨和自民黨等大黨。

第三極崛起有待觀望
正是抓住選民這種心理，前東京都知事石原慎太郎為黨首的「太

陽黨」火速併入了大阪市長橋下徹為黨首的「日本維新會」，兩位
在關東、關西地區人氣頗高的政治人物的組合，擴大了「日本維新
會」在全國範圍的影響力。此外，第三極中的另一支柱「日本未來
黨」集合了明確表示脫核電政策的小黨，在前民主黨幹事長小澤一
郎的政治運作下，勢力也在不斷壯大。
然而，儘管自民黨在大選中獲勝可能性較大，但大選還存在一些

不確定因素。
首先，隨㠥選民越來越重視競選綱領，在未來兩周裡，各黨的綱

領能在多大程度上得到百姓的理解和認可，將直接影響選舉結果。
其次，第三極能否真正崛起？此次選舉最大特點在於第三極勢力

大量湧現。「日本維新會」與「太陽黨」合併後成為第三極主要力
量，但民調顯示，合併後「日本維新會」的支持率並未明顯上升。
競選綱領粗糙、石原和橋下在多項政見上存在明顯分歧等都讓選民
對「日本維新會」的前途產生擔憂。
第三，無黨派選民的選票將流向何方？多項民調顯示，無黨派選

民佔四成到五成，他們的選票走向對於各黨來說都至關重要。

八項規定，其實就是新版的「三大紀律八項注
意」。如果說「三大紀律八項注意」是對人民軍隊普
通戰士的要求，八項規定對於中共的高級幹部而言，
則是新形勢下必須始終牢牢遵循的從政行為規則。而
且，「八項規定」直接切入黨風建設、作風建設的關
鍵點，具有可操作性、可學可鑒、可信可存等特點，
對於落實十八大要求，進一步密切中共同人民群眾的
血肉聯繫必將起到極大的推動作用。

新領導集體引領風清氣正的政風民風
處於發展轉型過程的中國，矛盾凸顯，挑戰增多。

一系列問題的出現，如脫離實際、脫離群眾、形式主
義、官僚主義、官場腐敗、鋪張浪費等，影響黨和政
府在人民群眾中的形象和公信力，導致官民關係緊
張。中共新領導層履新不足一月，便通過具體細緻的
革新規定，從自身做起改進作風，不但呼應了習近平
日前要求黨員「打鐵還需自身硬」的決心，而且顯示
出新一屆中央領導層坐言起行從嚴治黨的魄力膽識。
中央政治局7名常委日前到國家博物館參觀《復興之

路》展覽的細節曝光，當天7常委出行未封路，與社會

車輛一起行駛。五天後，中央政治局審議通過了改進
工作作風密切聯繫群眾的八項規定。中央高層從自身
做起改進作風，直指官僚主義、形式主義和消極腐
敗，展現出「自上而下」從嚴治黨的膽魄，具有高度的
示範意義和指導意義，將引領風清氣正的政風民風。

八項規定是對「官本位」文化的徹底否定
魯迅在《學界的三魂》中曾經說過：「中國人的官

癮實在深⋯⋯總而言之：那魂靈就在做官，行官勢，
擺官腔，打官話。」官本位思想，在中國源遠流長，
尊卑、上下、貴賤都以「官」字來區別。大小官員都是
人民的父母官，官員把人民當做臣民、順民、僕民、奴
民、役民、稅民、愚民、丐民、妄民、妓民、刁民、子
民、小民、庶民⋯⋯所有的民眾，都是「官」的附庸，
任「官」們主宰、蹂躪、欺壓和盤剝。對於「官」來
說，包括七品以下的芝麻官，都是人民的太上皇，什麼
萬歲爺、千歲爺、太爺、老爺、大人、長官、大官，負
有直接管轄權的縣以下官員，統稱「父母官」。
官在封建社會，象徵㠥身份、名份、等級、地位、

特權、分封、繼承、門第和待遇。清朝規定，三品以

上的京官的轎子，在京時4人抬，出京時8人抬；四品
以下文官，在京時2人抬，出京時4人抬。官員出入都
有護衛儀仗、旗牌傘扇。八項規定的重大意義之一，
就在於扭轉中國社會根深蒂固的「官本位」文化。八
項規定內容十分具體，對調研、開會、文件、出訪、
警衛、新聞、文稿、勤儉等予以剛性要求，是對「官
本位」文化的徹底否定。

「官本位」是腐敗的催化器
在當代中國，以官位大小來衡量一個人社會價值的

高低，已經愈演愈烈。內地一個公務員崗位，有上千
人競爭，深圳一個處長職位有40個教授來爭。開會排座
次在中國是一門高深學問，報紙、電視也一樣，不管新
聞價值如何，統統須以官位高低排要目。沒有權力，沒
有利益誘惑，官場就不會擁有如此強大的吸引。
封建時代，「三年清知府，十萬雪花銀」，此諺的

原意是：即使是不貪贓枉法的清廉知府，一任三年下
來，僅列所應有的各項陋規收入也有十萬㛷銀子的進
項。如果是黑心貪黷的知府，那就不知要撈多少了。
在當代， 「官本位」是腐敗的催化器，「官本位」作
為以官為本、以權為綱、以仕途為個人事業選擇導向
的一種意識和價值取向，強調的是一切服從於官級地
位、一切為了做官和陞官、把做官陞官看作人生最高價
值追求和評判人生價值大小的標尺，而且當官可以享受
到一般群眾難以企及的特權。正因為「官本位」有這麼
多的功能，在社會形成了對權力、官位、官員的崇拜和
敬畏，使官位有㠥強勁的買方市場，跑官要官、買官賣
官盛行。中國目前存在妨礙人民行使知情權、表達權、

參與權、監督權的
諸多弊端，濫用權
力、以權謀私、以
權代法的「官本位」
已經成為社會痼
疾。

從「官本位」回歸「民本位」
「官本位」已成為當下中國不能承受之重。因為以

官為本，必然以民為末，以民眾和公共利益為末，必
然損害民眾與全社會的利益。越來越高的行政成本，
日益凸顯的官民矛盾，都顯示社會的承受力已然逼近
臨界點。新一屆中央領導集體從艱苦的基層崗位走
來，歷經洗禮磨礪，他們深刻體察民間呼聲，對「官
本位」深惡痛絕，形成了樸實無華的工作作風。這也
是在政治局履新不足20天就接連嚴辦眾多腐敗官員、
迅速出台新規、一掃陳規陋習的重要原因。八項規定
是根植於中共本質的務實規定，條條擊中沉㠕頑疾，
回應民意關切，彰顯中央從嚴治黨的膽魄、與時俱進
的活力和銳意革新的勇氣。
要解除社會的重負、破除「官本位」，必須從「官

本位」回歸「民本位」。兩千多年前的孟子，曾留下
名言：「民為貴，社稷次之，君為輕。」這話在現代
語境下可以理解為：對一個國家來說，民眾利益最重
要，其次是政府利益，各級官員排在最後。習近平曾
提出「權為民所賦，權為民所用」，就體現了從「官
本位」回歸「民本位」的深刻思想。

新一屆中央領導集體上任不到一個月，即提出改進工作作風八項規定，條條擊中沉㠕頑

疾，回應民意關切，彰顯中央從嚴治黨的膽魄、與時俱進的活力和銳意革新的勇氣。2010年9

月，習近平在中央黨校秋季學期開學典禮上講話時提出：「權為民所賦，權為民所用。」八

項規定就是習近平這一深刻思想的具體化，實際上是一場從觀念、文化到制度、體制、機制

以及形式、程序、過程的權力關係的重大變革。

八項規定體現「權為民所賦 權為民所用」

（一）「一國兩制」方針的核心要求和基本目標
十八大胡錦濤所作的報告指出：「中央政府對香港、澳門實行

的各項方針政策，根本宗旨是維護國家主權、安全、發展利益、
保持香港、澳門長期繁榮穩定。」這一意旨其實和胡主席2012年
出席香港回歸15周年大會時對香港同胞的發言相同。這裡所說的
「發展利益」並不是一般的、某個局部的經濟利益，而是關係到國
家發展全局的核心和重大利益。所以，在考慮到經濟利益時，港
人不要只從個人的短暫的利益出發，港商也不要單從香港的某一
特定的行業出發去考慮，要加上全局觀點，要考慮到國家利益和
全民利益，尤其是當個人利益和國家的核心利益、重大利益有了
矛盾時，就要妥善地處理，不要過分強調自己的和暫時的、目前
的利益。

（二）中央權力和特區自治
胡錦濤報告中指出：「全面準確貫徹『一國兩制』、『港人治

港』、『澳人治澳』、高度自治的方針，必須把堅持一國原則和尊
重兩制差異、維護中央權力和保障特別行政區高度自治權⋯⋯有
機結合起來，任何時候都不能偏廢。」香港的反對派心懷不軌地
故意強調要尊重兩制，以此為幌子，模糊了甚至壓抑了「一國」
的主導性和重要性。水從中央來，是我們特區生命之源，沒有中
央就沒有「兩制」，也就沒有特區。中央的權力並不局限於通常
所強調的外交權、防務權，還包括任命行政長官和主要官員；審
查和發回特區制定的法律；決定部分全國性法律在特區的實施；
解釋基本法；修改基本法等等。所以，有必要的時候釋法並不只
能由香港法院提請，反對派甚至顛倒事實妄稱香港法院有權判決

全國人大常委會的釋法和決定違法，這真是既荒唐又狂妄的誤
導。香港法院的權力不能凌駕中央，恰恰相反，中央有權審查香
港制定的法律。梁愛詩及有關人士最近提出的香港司法問題就是
要明確這一存在問題，是及時的善意的提點。

（三）祖國內地堅強後盾和香港自身競爭力
胡錦濤講話也指出：「發揮祖國內地堅強後盾作用和提高港澳

自身競爭力有機結合起來，任何時候都不能偏廢。」香港人一輩
子飲用㠥東江水、每天食㠥內地源源不絕輸入的糧食和副食品，
回歸以來，中央更不斷以各種經濟措施幫助及推動香港經濟發展
而且成效顯著，但是，港人往往忘記或忽視了這些事實，於是出
現了反對香港進一步與內地融合的言論和舉動，例如，對支持香
港旅遊商貿的內地客人竟然嫌太多了、對發展兩地接壤地帶的計
劃抹黑和反對等等。有人更叫囂「中國人滾回去」，這簡直就是
忘恩負義的滅祖行為。
隨㠥祖國進一步發展，內地和香港各方面的差距會縮小，港人

會有壓力，但是，不能對這壓力抗拒，這是發展的必然趨勢，要
適應和利用這形勢就必須加強自身競爭力，更好地善於利用內地
的堅強後盾，迎風而起沖浪前進。

（四）支持特區行政長官和政府依法施政
胡錦濤及時地指出：「中央政府⋯⋯堅定支持特別行政區行政

長官和政府依法施政⋯⋯。」自從梁振英班子上台反對派便不斷
進行各種攻擊，其中一種手法就是把陳年舊帳從港英政府幾十年
前的檔案中挖出些資料、或者把一些錯失無限放大層層上綱，企
圖將政府打成是一個無能、沒誠信的集團，把負責官員打下台甚
至把行政長官拉下馬。中央態度表明：堅定支持香港行政長官和
政府依法施政，反對派射出的冷箭一定不能阻礙特區政府的依法
施政。

（五）堅決反對外部勢力的干預
胡錦濤講話中非常明確地指出：「防範和遏制外部勢力干預港

澳事務。」很多事實證明而且很多文件揭露外國勢力插手香港內
部事務，最具體的例子是美國派了「顏色革命」大搞手到香港這
彈丸之地當龐大的領事館的頭頭，又讓其情報人員去香港的生果
報集團當財務管理，而這連年蝕本的集團卻又有錢去支持香港反
對派；加以「五區公投」、立法會選舉這些活動無不有外力介
入。所以，反對派言之鑿鑿誓神劈願說沒有外力支持，那只是欲
蓋彌彰的伎倆。我們歡迎中央的指示，而且擁護中央的措施，會
擦亮眼睛分清是非，對外部勢力的干預進行揭露和遏止。

滋滋及時雨 昭昭指路燈

龍子明 全國政協委員香港青年交流促進聯會創會主席

韋　剛

國民教育推行多年，日益擴展，日見成
效，對此持異議者其實不多。上屆特區政府
為了順應社會要求和市民意願，決定將國教
納入學校課程，並使之獨立成科。
去年教育局曾經反覆諮詢市民（特別是學

界）意見，並對《德育及國民教育課程指引》
一再修改，才於今年四月定稿。當時社會反
應頗好，正面的遠超負面的。教協、民主
黨、公民黨等團體對國教或國教成科曾表態
支持，這是鐵一般的事實，完全有跡可尋。
誰也想不到今年他們竟然立場顛倒，迅即成
為國教的堅決反對者，如此翻臉，是何緣
故？他們不向公眾交代，是不負責任的。事
關大是大非問題，怎可以這麼輕率地變來變
去，豈非視其會員如「阿斗」，莫非玩弄公眾
於股掌之上？他們平日口口聲聲要政府問
責，對自己的所作所為，卻毫不問責。這不
是雙重標準嗎？
港人尊重誠信，視之為修身、處世的基本

準則，沒有誠信的人是不可靠的。這種人一
旦把持了一個部門、一個機構或一個團體，

會將那個部門、機構、團體弄得亂七八糟，
不成樣子，這是多麼危險的事！
國教問題爭議之際，人們的注意力大都聚焦

於箇中的是非方面，似乎忽略了隱藏於深處的
那種「詭譎」。國民教育忽然變成「洗腦教
育」，曾支持國教的團體忽然瘋狂地反對國教，
這不就是「詭譎」嗎？這些團體的負責人對於
「今天的我推翻昨天的我」，並不當作一回事，
彷彿事情沒有發生過，即使有人對此提出質
詢，亦不回答。他們要別人看到的是一個個
道貌岸然，致力於維護公義的「正人君子」。
在這些人的心目中，「今天的我」與「昨

天的我」，究竟有沒有差別，大可不必計較，
這是他們自己的人生哲學。翻手為雲，覆手
為雨，習以為常，你們何必大驚小怪？說真
的，我們大可不必理會，反正甚麼答案，都
不足為奇。如果說兩者確有差別，如上文所
述，這是事實。就以教協為例，其前任會長
司徒華與張文光分明說過支持國教的話，現
任教協的負責人卻竭力歪曲國教，否定國教
科，與司徒華、張文光之說大相徑庭，這不

正是明顯的差別嗎？說是沒有差別，也可
以。現任與前任會長的內心世界本質上其實
都是相同的，只是在不同時期因應不同需要
而作出不同的表露而已。不過，這麼一來便
立即暴露了一個誠信問題。
葉建源當選了教育界立法會議員，他的第

一個動作便是動議要求教育局局長吳克儉在
國教問題處理上引咎辭職，他還作出振振有
詞的樣子，指責局長的處理手法導致教育界
的分化，引起社會的不安和震動。他是教協
推舉參選立法會的代表，對教協前任與現任
的會長在國教問題上截然相反的表態，為甚
麼不置一詞，卻起勁地抨擊教育局？事實
上，挑起國教爭議、煽動教師罷課的，不是
別人，而是教協。葉氏為何一葉遮天，只將
國教風波形成惡果的責任一古腦兒推向政
府，分明是賊喊捉賊，猶自裝模作樣，夥同
其他反對派議員，在議會中吵吵鬧鬧，要扭
轉乾坤。結果，動議被否決了。試問這麼一
種「教育界議員」，人們能指望他能真正代表
學界嗎？

國教風波中的詭譎桂 松 資深教育工作者
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繼去年五月加價百分之三點六後，九巴近日再向運輸署申
請加價百分之八點五，按現時每程車費平均六元三角計算，
每程將加價五角三仙，升幅預料會為其帶來五億元的額外收
益。然而，九巴早年將旗下的路訊通分拆上市，去年即錄得
八千萬元盈利，盈利可觀。我們認為是次加幅並不合理，既
加重了市民負擔，同時進一步推高通脹，帶來惡性循環的問
題。
近年，市民對交通業者加價愈來愈不滿，對基層市民而

言，在通脹的壓力和最低工資的副作用下，物價和各類開支
的負擔已經嚴重加劇，但許多人的收入仍追不上通脹；作為
市民的日常開支，交通工具的連年加價，對於基層市民來說
無疑是百上加斤。
我們認為，九巴作為本港運輸業的一大企業，政府應加強

監督，以促其承擔社會責任，就加價一事上，由於其申請需
要經由行政會議審批，我們建議行會應顧及目前的民意及通
脹情況，暫緩公共運輸業的加價申請。另外，現時巴士的路
㡊有許多出現重疊的情況，減低了公共交通工具的運輸效
率，也造成了路面擠塞的現象；而且，據立法會內務委員會
文件顯示，2011年九巴「脫班」情況竟高達7.2%，為5間專營
巴士公司中最高，服務質素更每況愈下。因此，我們認為政
府、區議會等應督促九巴先行進行路㡊重組，並且盡快改善
脫班問題，提升服務質素，才能說服公眾，提出加價申請。
同時，政府亦當因應時弊，針對現有開支逐漸超出基層市

民的承擔能力，盡快檢視監管公共運輸業的政策，包括可加
可減機制，於來年一月的施政報告中重點提出。我們認為，
目前公共巴士票價機制具有壟斷地位，而在可加可減票價機
制下從未作出減價的安排，只有不斷加劇市民的生活負擔，
引發連鎖通脹，沒有顧及到市民的承受力。新一屆政府既㠥
重扶貧政策，應及早籌謀對策，制定更多利民紓困的措施，
惠及市民大眾。
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中國共產黨第十八次全國代表大會

的召開，不但是中共的大事，而且是

全國人民的大事，也是香港人要關心的大事，胡錦濤

在會上的報告專門在第十段「豐富『一國兩制』實踐

和推進祖國統一」中總結了港澳回歸十多年來的成績

和經驗，並且根據黨和國家在發展中國特色社會主義

過程中所凝聚的新思想、新論述，將「一國兩制」實

踐及其規律性的認識不斷深化，將「一國兩制」理論

加以豐富和發展，在學習該報告時，結合香港近來發

生的情況，具有深刻而重要的指導意義。

■龍子明

地留自


